

SM le Roi adresse un message aux participants au forum du développement humain (Agadir, 1er novembre 2010)

(Lecture est donnée par le ministre de l'Intérieur, M.Taieb Cherqaoui)

"Louange à Dieu,
Prière et salut sur le Prophète, Sa famille et Ses compagnons,

Mesdames et Messieurs,

C'est un réel motif de plaisir et de fierté pour notre pays d'abriter ce forum de haut niveau consacré au Développement Humain, qui rassemble d'éminentes personnalités du monde entier, des experts de renom, des ONG reconnues ainsi que des acteurs associatifs locaux.

Ce forum revêt en effet une importance particulière, du fait qu'il se tient cinq ans après le lancement, par Nos soins, de l'Initiative Nationale pour le Développement Humain en 2005 et à la veille de l'inauguration de sa deuxième phase 2011-2015. Il constitue dès lors une excellente opportunité d'inspiration et d'échange.

Cette initiative qui puise ses racines dans la culture marocaine et repose sur les valeurs d'entraide et de solidarité que les marocains ont en partage, se décline en objectifs et en programmes qui profitent à de larges pans de la société marocaine, en particulier les couches défavorisées ou à revenus limités.

C'est une expérience marocaine, faite par les Marocains, et pour les Marocains.

Cette Initiative que Nous avons voulue novatrice et ambitieuse a été conçue comme une démarche stratégique intégrée, capable de répondre aux immenses défis de développement social que connaît notre pays.

Notre attachement aux valeurs du développement humain découle de Notre profonde conviction que l'Homme constitue la véritable locomotive et la finalité du progrès. Il est même l'enjeu central des équilibres géostratégiques futurs, de la paix et de la stabilité dans le monde.

Ceci, d'autant plus que les politiques de développement fondées uniquement sur l'essor économique et matériel ont montré leurs limites et ne peuvent point, à elles seules, garantir un développement humain durable et équitable.

Aujourd'hui, le développement, ne s'entend plus en termes stricts de croissance économique, mais c'est dorénavant le bien être de l'Homme qui est la véritable locomotive et la finalité du progrès. Dans cet esprit, ce forum est une occasion pour réaffirmer cette conviction et présenter les choix stratégiques du Maroc en matière de développement humain.

C'est également un rendez-vous privilégié pour apporter quelques réponses aux demandes de partage d'expériences, exprimées par nombre de pays amis et d'organisations internationales partenaires.

Mesdames et Messieurs,

Dans sa marche résolue vers la construction d'un modèle de société moderne, démocratique et solidaire et grâce aux choix stratégiques et judicieux qu'il a adoptés dans ce sens, sous Notre conduite, le Maroc a pu réaliser des avancées tangibles et reconnues aussi bien sur le plan national qu'international:

Tout d'abord sur le plan politique, avec le renforcement des libertés publiques, la consécration du nouveau concept de l'autorité, le soutien de la représentativité de la femme, l'adoption d'un code pionnier de la famille et la promotion des droits de l'Homme.

Ensuite sur le plan économique, grâce au développement des grandes infrastructures, à l'accroissement de la compétitivité, à la valorisation des potentiels naturels et économiques et au lancement des stratégies sectorielles.

Enfin, sur le plan du développement social et humain, avec un programme phare, celui de l'INDH et des politiques sociales sectorielles innovantes en matière de santé, d'éducation et de formation auxquelles notre pays consacre plus de 50 pc de son effort budgétaire national.

L'Initiative Nationale pour le Développement Humain, à laquelle Nous avons tenu à insuffler l'esprit de citoyenneté marocaine responsable, tant dans sa conception, que dans sa configuration et ses éléments constitutifs, constitue une véritable singularité marocaine et un symbole fort de la capacité de notre pays à innover, à s'attaquer au déficit social, à promouvoir les Activités Génératrices de Revenus et à venir en aide aux personnes en situation précaire.

Grâce à sa philosophie novatrice et à sa démarche participative inédite, l'INDH a permis d'accélérer les transformations sociales au niveau des territoires cibles, de garantir les conditions d'une vie digne aux populations et de renforcer leur confiance dans l'avenir.

La participation des populations à tous les niveaux de décision est un choix volontariste qui a introduit une véritable dimension de démocratie citoyenne, garante de l'appropriation des projets, démultipliant leur implication dans la réalisation des programmes en les rendant acteurs et parties prenantes de leur propre développement.

Aussi, et en vertu de son mode de gouvernance innovant, fondé sur la proximité, la participation et la transparence, l'INDH a instauré une simplification dans les procédures se traduisant par une souplesse accrue dans la gestion des politiques publiques.

Cette expérience pionnière a permis le lancement de plus de 22.000 projets de développement au profit de 5 millions de bénéficiaires, pour une enveloppe budgétaire dépassant les 10 milliards de dirhams, ainsi que la création de plus de 3400 Activités Génératrices de Revenus, générant 40.000 emplois et, partant, l'insertion effective dans le circuit économique des personnes démunies.

De même, cette Initiative a contribué fondamentalement à dynamiser le tissu associatif local dont plus de 5000 associations accompagnent ces projets de développement.

En dépit de ces avancées incontestables, Nous sommes conscient que cette expérience a montré certaines limites qui sont naturellement inhérentes à tout projet novateur d'une telle envergure. D'où Notre volonté d'en assurer le suivi sur le terrain, ainsi que l'évaluation continue, à

diverses étapes, en vue d'en améliorer les programmes, de favoriser l'intégration de ses projets et d'éliminer les écueils.

Parallèlement, Nous engageons tous les acteurs concernés par le développement humain à oeuvrer ensemble pour raffermir les solidarités sociale et spatiale, renforcer la convergence des politiques et des programmes sociaux sectoriels et assurer la pérennité des projets engagés, ainsi que la consolidation des capacités du tissu associatif. Car il s'agit de préserver, dans ses attributs et ses objectifs, une initiative que Nous avons conçue comme un modèle efficace, apte à répondre aux besoins de nos concitoyens dans les différentes régions du Royaume.

Mesdames et Messieurs,

En abritant cet important forum, le Maroc réaffirme son engagement et sa détermination à oeuvrer pour la dissémination des valeurs de justice et d'équité sociale au niveau mondial, passant notamment par la promotion des Droits Economiques et Sociaux.

Ce forum sera l'occasion de soumettre au débat diverses questions transversales relatives au développement durable, à la redistribution des richesses ainsi qu'aux indicateurs de mesure de développement afin d'évaluer leur pertinence et leur degré de traduction des réalités propres aux différents environnements humains.

Aussi votre choix de l'INDH comme axe principal de débat, offre-t-il l'occasion idoine pour lui insuffler une nouvelle dynamique à travers l'examen des problématiques essentielles et à la lumière des recommandations issues des différentes rencontres régionales organisées régulièrement durant les cinq dernières années.

Ces problématiques ont trait principalement au ciblage des populations et des territoires, à l'intensification des AGR, à la généralisation de l'approche participative et au renforcement de la dynamique de convergence, ainsi qu'au rôle décisif que devraient jouer les Régions et les autorités territoriales dans la dynamique et la promotion du bien être du citoyen. C'est dans cette perspective que Nous avons lancé le chantier de la Régionalisation avancée.

Mesdames et Messieurs,

Par la tenue de ce forum, le Royaume du Maroc, qui place le développement humain en tête des politiques publiques, ambitionne de faire émerger une vision commune de ce chantier vital. Il réitère sa disponibilité à partager son expérience avec l'ensemble des pays et les organisations internationales concernées.

A cet égard, Nous réaffirmons l'engagement du Maroc pour une nouvelle économie, durable, responsable, centrée davantage sur le développement humain et le bien être de l'Homme et tournée parallèlement vers le respect de la nature.

Le Maroc croit dans les potentialités de partenariats, d'échanges et de coopération Sud-Sud, source d'une nouvelle énergie et de nouvelles solutions à même de participer à la réalisation du développement humain.

Mesdames et Messieurs,

La présence et la qualité exceptionnelle des experts et des éminentes personnalités de renommée nationale et internationale, constituent un atout majeur pour procéder à un examen objectif des problématiques liées au développement humain dans toutes leurs dimensions et sous leurs divers aspects.

Nous nous attendons à ce que vos conclusions aboutissent à l'élaboration une vision commune du développement humain et apportent des réponses de dimension universelle aux enjeux actuels et futurs du globe. Vos recommandations contribueront, Nous l'espérons, à affiner les axes et les choix stratégiques de la deuxième phase 2011-2015 de l'INDH.

Nous souhaitons à tous les participants à cet important forum la bienvenue dans leur deuxième patrie, le Maroc, et particulièrement à Agadir qui, avec toute la région de Souss, constituent un haut lieu de savoir et un pôle régional d'économie et de développement humain durable.

Nous prions pour le plein succès de votre rencontre.

Wassalamou alaikoum warahmatoullahi wabarakatouh".

Map.ma